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收藏夹 一、实行工程量清单报价是形势的要求 工程造价管理

伴随着我国改革开放的历程,经历了由静态管理到动态管理,又

提出了定额量价分离的改革思路,以后又提出造价放开小步快

走等等口总的是遵循建设部的"控制量、放开价,由企业自主报

价,最终由市场形成价格"的工程造价管理改革原则。现在我国

加入了WTO,推行"工程量清单报价"这一工作必然要提到议事

日程上来。一方面.既要符合国际惯例的做法,同时又要适应中

国的国情.另一方面,既要体现企业自主报价,又要达到规范市

场计价行为,保护发承包双方的权益。现在,建设部正在抓紧开

展工程量清单计价的统一性工作,在顺德、天津进行了改革试

点工作。 2001年7月份,建设部下发了装饰定额工程量清单计

价的征求意见稿口最近,广东省己在全省推行工程量清单报价

。 二、什么是工程量清单? 建设部认为,在当前建筑市场不够

规范。企业改制刚刚开始和投资体制改革尚未到位的条件下,

招标文件中的工程量清单应该是依据建设行政主管部门发布

的统一工程量计算规则、统一项目划分、统一计量单位、统

一编码并参照其发布的工料机消耗量标准编制构成工.程实体

的各分部分项的,能提供标底和投标报价的工程量清单文本。 

三、如何编制工程量清单? 工程量清单计价的基础性工作或称

统一性工作还应在建设行政主管部门的管理下,以现行定额为

基础,逐步研究剖定统一的计算规则、项目划分、计量单位和

清单编码,同时,进行消耗量标准的制定工作。上述的工作都可



以在现行定额的基础上进行口第一步,是把现行的定额看作"量

价分离"的定额,消耗量可以按照现行定额的标准,而价格则由

投标方来确定。太原市某工程项目的"工程量清单"的编制,就

是这样进行的。第二步,可以考虑把现行定额的某些项目进行

合并。为了便于"工程量清单报价"的推广,清单项目必须进行

统一编码。这样,在输入了清单项目编码以后,计算机就能自动

显示该清单项目的汉字名称,并能给出该清单项目工料消耗量

。建设部装饰工程清单项目"编码"的位数有点太多了,可以把

编码位数减少一匙。 四、如何按工程量清单报价? "定价权"的

归属问题是工程造价改革的核心。以前的工程造价管理是国

家统一定价,以后,要逐步把定价权归还市场。定价权牵涉到发

承包双方的权益。发包方认为,自己要拥有定价权,能通过市场

竞争来选择自己理想的承包人和承包价。承包方则认为投标

报价要反映企业自身优势,在投标时应能按照工程的实际施工

条件。企业本身的施工设备和技术确定材料价格和费用开支

。建设部提出的决策标准是"合理低价"中标。问题是如何确

定何谓"合理低价"?"标底?’到底要不要?太原市上述那个工程

招标的例子是“不要标底”。他们的做法是:去掉一个最高价

。去掉一个最低价,再算出平均价,以最接近平均价的报价得分

最高。顺德的经验是有"标底"的。只是"淡化了标底的作用",取

消了"上三下五"的做法,而把"标底"作为业主的参考价或招标价

。认为,不要标底的理由是"怕标底泄露",但是,即使没有。“标

底”,如果出现大面积的"陪标"等不正之风的情况,照样得不出

正确的招标结果。标底能在一定程度上反映发包方对工程造

价的期望值。所以,问题不在于有没有“标底”,而在于对招标

投标工作管理的措施,以及这些措施是否切实得到执行。 五、



实施工程量清单报价的条件 从顺德经验看,良好环境和迫切的

市场需求,为工程造管理改革奠定了坚实的基础。良好环境包

括:行政机构的改革及其职能的转换.企业转制的成功.社会保

障制度的建立.投资主体多元化的产生.中介服务业的不断成

熟.招投标市场的发展等。制定文件和配套政策:《顺德市建设

工程造价管理暂行规定》、《顺德市建设工程招投标管理规

定》、《顺德市建设工程施工合同暂行办法》、《顺德市建

设工程工程量清单计量规则和计价办法》(建筑工程篇)、《

顺德市建设工程消耗量定额》等。并且,编写了《顺德市建设

工程工程量清单计价指引》,解决了工程量清单与我国传统定

额接口的问题。顺德的经验值得我们学习。我省在建筑市场

的管理方面、建筑工程造价管理方面,也曾作了不少工作。目

前,当务之急是要确定工程量清单的项目划分、计量单位和清

单项目编码,制定工程量清单的计量规则和计价办法,以及编制

工程量清单的消耗量定额。 六、是"等"还是"干" 有一种观点

是"等建设部的方案出台"。建设部不是主张"四个统一"吗,那就

统一到建设部的方案上去好了。然而,消极的等待不是办法。

到目前为止,建设部只出台了装饰工程的清单项目划分方案(讨

论稿)。土建工程的清单项目划分标准,不知道何时才能出来口

安装工程的项目更多,又不知道要等到猴年马月。然而,形势不

等人。说"入世"就入世了。谁知道入世以后会遇到什么样的

情况!"狼"已经来了,我们难道什么措施也没有准备吗?顺德市在

没有任何经验可参照的情况下,搞出了土建工程的清单报价。

我们现在有了更多的参考经验,为什么就不能试试看呢?因此,

我们能不能考虑在我省有条件的地市进行工程量清单报价的

试点工作。在试点的同时,和建设部保持密切联系,使我们的改



革和全国保持一致。 七、工程量清单报价的展望 严格地说,

顺德的做法也井非尽善尽美。他们的根本做法是统一消耗量,

只是放开了材料价格。用他们的话说是"根据自己的采购渠道

和管理水平来确定材料价格和费用开支"。如果说,现在我们实

行的以标底为中心的"上三下五"的评标办法,是进行预算员(预

算准确性)的竞争的话,那么,顺德的做法就是进行材料员的竞

争。科学的合理的招投标办法应该是企业在管理水平,科技水

平。装备水平等综合素质的竞争。这种竞争反映到定额管理

上的竞争。所以,应该鼓励企业编制自己的企业定额，而不是

仅仅让企业在统一的消耗量定额的基础上进行自主的报价。

当很多的中小企业尚没有能力编制企业定额的时候,顺德的做

法可以作为一种过渡的办法口而对于己编制了自己的企业定

额的企业,就不应该用统一的"消耗量定额"去机械地限制他们

。当然,这种工料机消耗量的波动也应该有个‘度",超过了这

个"度"就有可能发生偷工减料的等质量问题。所以,"消耗量定

额"也有存在的必要。 在这里再议论一个问题:今后全省统一

定额还有没有存在的必要?回答是:即使在市场经济比较完善的

将来,(而现在仅仅是市场经济的过渡阶段,)全省统一定额还是

有必要存在的。将来,属于国家投资的工程项目很有可能使用"

国家的"统一定额来计价(或计算"标底"),而属于其他业主投资

的工程项目则可能用更宽松的办法来计价。 100Test 下载频道
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